

PRESENTACIÓN

*Vicente J. Montes Gan**

El gran escritor aragonés del Siglo de Oro español, Baltasar Gracián, afirmaba que allí donde hay desorden y caos, la razón y la justicia son las primeras víctimas. Hoy vivimos tiempos convulsos en los que ciudadanos desconcertados, en todos los rincones del planeta, asistimos a un creciente desorden global en un mundo que parece encaminarse hacia la sinrazón y la injusticia.

El progresivo debilitamiento de la arquitectura institucional internacional, edificada tras la Segunda Guerra Mundial y el renacimiento o reforzamiento del nacionalismo y el autoritarismo en multitud de naciones, han horadado progresivamente el orden internacional basado en la defensa de la libertad, la democracia y los derechos humanos.

Una de las consecuencias de estos procesos ha sido la proliferación de conflictos a nivel mundial, mientras nos alejábamos paulatinamente del marco de relaciones internacionales multilaterales basado en reglas y asistíamos a la irrupción en este ámbito de dinámicas basadas en el unilateralismo y el mero ejercicio del poder, en un momento de profunda transformación económica y social acentuada por la digitalización y la disrupción tecnológica.

Con todo ello, la geopolítica ha pasado a la primera línea en las agendas de los gobiernos y de muchas empresas y el estudio de los conflictos y del ejercicio del poder ha recibido una mayor atención por parte de la comunidad académica.

Este monográfico de *Información Comercial Española, Revista de Economía*, titulado «Economía y geopolítica en un mundo en conflicto», ha sido diseñado con el objetivo de contribuir a la comprensión de los fenómenos mencionados, tratando de arrojar luz sobre la profunda transformación que está viviendo el escenario global, sus desequilibrios y consensos. El monográfico incluye una decena de artículos en los que sus autores analizan las causas y consecuencias de los diversos *shocks* y conflictos, en perspectiva económica y geopolítica, incluyendo la consideración de los aprendizajes de la historia.

En el primer artículo, escrito por mí (**Vicente J. Montes Gan**), trato de sintetizar las claves que subyacen a estos procesos, partiendo del análisis del malestar social y el debilitamiento de la democracia y las instituciones, que está conduciendo al mundo a transitar, en los últimos años, por una senda indeseable de deterioro del desarrollo humano, inestabilidad y violencia, cuyas consecuencias son interpretadas como costes de transición a corto y medio plazo en el camino hacia un nuevo orden internacional en una nueva fase de la globalización.

* Técnico Comercial y Economista del Estado.

Jordi Domènech analiza las consecuencias de ese malestar social y los determinantes principales de la evolución de los conflictos sociales en la historia: protestas, revueltas y revoluciones. Estas situaciones ocurrieron en coyunturas muy específicas asociadas con procesos de deterioro institucional, acompañadas de subidas de impuestos e inflación de los precios de los bienes esenciales. Las democracias consolidadas, hoy en retroceso, encontraron maneras de canalizar el conflicto a través del reconocimiento de derechos y el despliegue de instituciones más transparentes, justas y menos corruptas, en torno a las que fraguó un mayor consenso social.

Francisco Cabrillo profundiza en el campo de la resolución de conflictos y examina la utilidad y efectividad de las sanciones económicas como instrumento para frenar las estrategias de agresión de un país a otro, o las guerras civiles, y desincentivar posibles políticas futuras de acción violenta e ilícita en el ámbito internacional. Desde la perspectiva de la teoría económica, el profesor Cabrillo utiliza como instrumentos el análisis económico del derecho, la teoría de juegos y la teoría de la elección pública y plantea dudas sobre la eficacia de estas medidas, en especial en mercados abiertos en los que los Estados sancionadores tienen un grado de control limitado de los mercados afectados y los países objeto de las sanciones encuentran socios alternativos en una amplia red de Estados que no se suman a las mismas.

Con el telón de fondo del resurgimiento del nacionalismo, **Alicia García-Herrero** y **Mira Milosevich** analizan el papel, en la geopolítica actual y en la interdependencia estratégica creciente, de dos posimperios revisionistas, China y Rusia, que comparten una ambición común: cambiar el orden global. Describen las intenciones de Rusia con la invasión de Ucrania y el aprovechamiento de la situación creada por parte de China para ofrecer una alternativa al Sur Global. Se trata, en su opinión, de dos Estados que se conocen bien, que se reconocen mutuamente como poderes revisionistas basados en sus respectivos pesos como civilizaciones eslava y sínica, respectivamente, pero que, también, se temen.

Lucía García Rico analiza la dimensión geopolítica y de seguridad del cambio climático y propone adaptar la gobernanza global desde una perspectiva climática a fin de actuar con prevención y prepararse para un escenario geoestratégico transformado por sus consecuencias. Incluir el cambio climático en las agendas gubernamentales, integrar transversalmente las consideraciones climáticas en las políticas públicas y desarrollar los mecanismos y foros necesarios para abordar las posibles disputas derivadas de los efectos en el escenario internacional y de seguridad del cambio climático y de sus medidas de mitigación y adaptación, especialmente de la transición energética, son algunas de las propuestas formuladas en este trabajo.

Enrique Feás señala en su artículo que, en la actualidad, la mayor parte de los riesgos económicos que enfrentamos son de carácter geopolítico y que éstos son casi imposibles de predecir. En un contexto de polarización y de escasa cooperación internacional, reanaliza el concepto de globalización y los procedimientos de adopción de decisiones económicas, que ponderan tanto la rentabilidad como el riesgo de disrupción de las

cadenas de valor o la excesiva dependencia de rivales estratégicos y que distorsionan el debate librecambio-proteccionismo.

Sebastian Royo Medina examina la interacción entre geopolítica y *shocks* financieros a partir del conocimiento acumulado en las crisis financieras recientes. El profesor Royo hace hincapié en las dimensiones políticas de estas crisis, que tienen consecuencias muy graves y duraderas para nuestras sociedades en un momento coyuntural en el que la economía global está expuesta a riesgos económicos y geopolíticos que, por ende, pueden impactar al sistema financiero. Destaca la necesidad de actuar con prudencia en la gestión del riesgo, persistir en la vigilancia y la supervisión, y ser proactivos en las mejoras de los sistemas regulatorios nacionales e internacionales.

Pedro Antonio Merino García y **José María Martínez Pérez** exploran cómo, en el complejo tablero geopolítico actual, la seguridad económica y energética se ha convertido en un objetivo prioritario. Señalan que la transición energética reduce la dependencia de combustibles fósiles, pero crea nuevas vulnerabilidades al aumentar la demanda de minerales críticos, sobre todo refinados y purificados, reconfigurando actores y dinámicas geopolíticas. En respuesta al dominio de China en estos materiales, los países occidentales buscan estrategias para reconfigurar las cadenas de suministro y atraer nueva inversión que chocan con la dificultad y los costes de reducir la dependencia de China, surgiendo una serie de dilemas, como el que se deriva del deseo de desacoplamiento de China y la necesidad simultánea de avanzar rápidamente en la transición energética.

Lourdes Casanova y **Anne Miroux** analizan el comportamiento estratégico de las empresas multinacionales en el nuevo escenario geopolítico desde el inicio, en el año 2008, de una nueva etapa de la globalización en la que lo local y lo regional priman sobre lo global. El resurgir del nacionalismo, las demandas sociales de objetivos medioambientales y de sostenibilidad, el cambio de paradigma económico hacia uno en el que los mercados no se autorregulan por lo que es esencial una mayor intervención gubernamental y los nuevos riesgos en un contexto económico cambiante, obligan a las empresas multinacionales a adaptar sus decisiones de inversión y sus estrategias empresariales de acuerdo con los nuevos retos geopolíticos, estableciendo vínculos y alianzas en nuevos países y mercados.

Uno de los cambios más relevantes registrados en la economía mundial ha sido el rápido avance de la tecnología. **Irene Blázquez Navarro** describe cómo impacta la tecnología en la propia concepción de la subjetividad internacional, en la naturaleza y el equilibrio de poder en una carrera por la supremacía tecnológica, y cómo define los presupuestos de prosperidad de las sociedades e incluso contribuye a mutar el concepto de humanidad. La profesora Blázquez defiende que la tecnología es el paradigma del cambio de las relaciones internacionales y la seguridad global, y analiza el impacto del progreso técnico en un contexto de desglobalización, poniendo el foco en la autonomía estratégica europea, la gobernanza global de la tecnología y las estrategias de diplomacia tecnológica.

PRESENTACIÓN

En suma, la lectura de estos artículos pone de manifiesto que, en el primer cuarto del siglo XXI, el mundo ha sido testigo de una de las transformaciones más profundas de la economía y la sociedad en la reciente historia moderna. Las nuevas tendencias geopolíticas, junto a la pléyade de *shocks* de muy diversa índole descritos en este monográfico, han favorecido el debilitamiento de los consensos internacionales y la proliferación de conflictos en el ámbito de las relaciones internacionales. En los próximos años, el reto para la comunidad internacional será conformar nuevos consensos que permitan a la humanidad abandonar la Era del Desorden descrita en este trabajo y sentar las bases de un nuevo orden internacional que contribuya a hacer realidad el sueño del progreso y la convivencia pacífica.